

La notion de socialisation anticipatrice

La distinction entre

« Groupe d'appartenance » et « Groupe de référence »

► Notion commentée et développée par le sociologue américain **Robert Merton** (1957)

La notion de **socialisation anticipatrice** vise à désigner *le processus par lequel un individu apprend et intériorise les valeurs d'un groupe auquel il désire appartenir* (le groupe de référence)¹.

↳ D'où cette définition du **groupe de référence**, commentée récemment par l'économiste André Orléan :

« **Le groupe de référence d'un individu est l'ensemble de personnes auquel cet individu se compare pour évaluer ses propres caractéristiques ou sa propre position sociale** »².

Cet auteur souligne ainsi que « le groupe de référence sert de modèle à l'individu pour découvrir les conventions qui règlent **la définition du prestigieux** »².

¹ Claude DUBAR, *La socialisation. Construction des identités sociales et professionnelles*, Paris, Armand Colin, 1995, p. 57.

² André ORLEAN, *L'empire de la valeur. Refonder l'économie*, Paris, Seuil, 2011 ; p. 125.